

(Hard. IV, 193). Diese Verordnungen vervollständigend, bestimmt ein Capitulare Karls des Großen den Unterschied zwischen Kreuz und Bildern von Heiligen, weil letztere nicht so hoch ständen wie jenes (De imag. 1, 13 u. 2, 28, Migne, Patr. lat. XCVIII, 1034 et 1096). Eine sehr wertvolle Bertheidigung der Adoratio crucis schreibt der große Mönch Theodor Studita (gest. 826), der scharf zwischen ξύλῳ und εἰκόνῃ unterscheidet und hervorhebt, daß die Kirche dem Kreuze nur προσκύνησις στεκτή, adoratio relativa, eine Anbetung, die Christum selbst zum Gegenstand habe, zu erweisen pflege; die gegenchristige Anbetung sei höretisch (Antirrh. III. adv. Iconomach. Migne, Patr. gr. XCIX, 345. 419). Weitere bezüglich des Kreuzes im Orient s. bei Hamartius, Chronica 4, 238, Migne, PP. gr. CX, 889, und in Kraus' Realencyclop. II, 248. — Als Bischof Claudius von Turin um 820 gegen Kreuzbilder eiserte und sie sogar aus den Kirchen entfernte, schrieb gegen ihn Jonas von Orleans das Buch De cultu imaginum (Migne, PP. lat. CVI, 305). Einhard's Werk De adoranda cruce scheint verloren, dagegen schrieben im 9. Jahrhundert noch zu Ehren des heiligen Kreuzes Dungal von St. Davids (Migne, PP. lat. CV, 457 sq.), Amalarus De eccl. off. lib. 1, ibid.), Alcuin (Officia et oratt. de S. Cruce, ib. CI), Rabanus Maurus De laudibus S. Crucis, ib. CVII, 133 sq.), Scottus Erigena (De Christo crucifixo) und Fulbert von Chartres (ib. CXLI, 345). Andere und Später sind bei Zödler 450—467 und Gretser I, 2 und 3 angegeben.

2. Die liturgische Verehrung des Kreuzes finde in doppelter Weise statt. Eine feierliche Verehrung geschieht am Chortreffen und beginnt mit der Bemalung unter dem Geimage Ecce lignum crucis in quo salus mundi pependit (Missa Rom. in die Paracletee). Die gewöhnliche Verherrlichung, Bezeugung, Incensation u. dgl. ist in den Generaltraktaten des römischen Rechtsbooks und in Caerimonialis Episcoporum lib. 1, c. 12 et 13 sowie in Bezug auf der Reliquien des heiligen Kreuzes in der liturgische Verordnung, daß für die feierliche Anfeierung derselben, ein Aureu als großer Etatzenzettel als alle andern Leute zu bezahlen seien (de Herdt. P. 3, n. 27, § 8; Gratian. Decreta authenticas S. R. C. III et IV). Die zweite Art ist über eine feierliche Verehrung der Reliquien des heiligen Kreuzes ist in der metropolitane Acta von Comitini aufgeführte Perpetuum S. Salvini ad loca sancta. R. 1000.—1000. Imperiale. Die Pilgerin benötigt zur Einführung (des Jahres 384 oder später) nicht mehr denn den hl. Scutillii der Bischof Comitini, der den Diaconen angebe, in dessen Kirche sich ein großer Platz mache, daß es dort zu einer feierlichen Bezeugung vor ihm einen zweiten und dritten knieenden Diaconen vornehme, der über einen mit vergoldeten Schreinen besetzten Altar steht, und der Kreuzstab oder